

El Proletario

PERIODICO QUINCENAL — ORGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

Año IV.-Núm. 83

Toledo 1.º Noviembre 1929

Precio: 15 cts.

PERSPECTIVAS

¿No es cierto que la ley de la evolución condena los destinos de las naciones en momentos en los que parece que la estructura social sufre las convulsiones del moribundo? ¿No es cierto que puede verse cómo la luz desaparece de las inteligencias de los pueblos, apoderándose la nebulosa del cuerpo social? ¿No es lo caótico lo que emerge con velocidad de vendaval?

¿Supuestos? ¿Conclusiones? Sí; es una conclusión innegable. El cuerpo social está gangrenado.

Esta vieja y horrible prostituta como es la sociedad actual; que en su tiempo venció en nombre de grandes ideas a lo ingente de la Naturaleza, hoy reniega de su pasado y vive en continuo hedonismo de la miseria, destacando sus actividades en reconcentrar hacia su órbita corrompida, con el falso manto de la democracia, la vitalidad del proletariado; reduciéndolo todo a la compra y venta de hombres, cosas, ideas, conciencias y partidos.

Y la ley inexorable de la evolución camina por el sendero del progreso, abriéndose paso, y en su destrucción será como dique que se rompiese para dejar paso a la Renovación..... a la Humanidad.

Pero para entrar esa Humanidad en la fase catastrófica, se verá que la acción de sociedad ya no es acción, sino la débil sacudida de la agonía.

El progreso del espíritu humano se dará al grito de ¡lucha! y las revoluciones comenzarán. Y ¡ay! de aquellos sofistas que hoy pretenden deshonrar lo energético del espíritu, cuando éste es condenado en una idea fija, que relega todo pensamiento que no guarde relación con lo que destroza, con lo que abraza el emporio de las ideas. ¡La Revolución! Sí; estos sofistas cínicos, desde su falso pedestal, dan su programa de ideas, haciendo ver a la clase productora que con cuatro folletos que lea el obrero podrá emanciparse y conquistar el honroso título de obrero consciente. Pero en cambio dan de lado a todo aquello que puede llevar al proletario a su emancipación integral.

La previsión social está inundada de ceguera animal, que no tiene la facultad de distinguir la proximidad del peligro y, por tanto, no se trata de poner la panacea. Y así se ve cómo subsiste la miseria, la prostitución, la explotación del hombre por el hombre, todo lo corrosivo para la sociedad, que es lo que sirve de escarapela entre los hombres.

Es la polilla, que se ha apoderado del árbol de la Humanidad.

Así veremos que las naciones quedarán marcadas o divididas en dos bandos; entre los propugnadores de la Hu-

manidad nueva que anhelan, y los que están sumergidos en la ciénaga social y aman el lodo que les cubre.

En efecto, una necesidad imperiosa como es, una vida nueva, se hace sentir en lo más recóndito del pensamiento humano. El código de vida actual entre los hombres es pequeño, insuficiente, ilógico. El ser humano va infiltrando en su conciencia una rebeldía, al percatarse que lo que ayer se consideraba como cosa justa, es hoy a todas luces injusta. La moral de ayer es juzgada como inmoralidad insufrible. Y por tanto, el conflicto surge, las ideas redentoras y las viejas tradiciones sostienen titánica lucha por destrozarse, aniquilarse, siendo agudo inquietar en todas las clases sociales, pues la lucha estalla en el seno de la familia. El hijo sostiene pugna con el padre y la hija con la madre, éste por encontrar escandaloso lo que hizo el padre en otros tiempos; y la hija se rebela contra la falsa educación de la madre.

Y en la célula social, como es la familia, se rompe, por lógica sencilla, todo tradicionalismo, que siempre va impregnado de nefastas consecuencias para la formación del individuo.

La vox populi sublevárase contra la despótica conducta de las clases privilegiadas y ociosas; se rebela contra los abusos que se hacen en nombre del más astuto o del más fuerte.

Y todos aquellos que desean que reine la justicia, aquellos que aman y aspiran a la implantación de las ideas redentoras, se ven obligados a comprender que, pese a toda la elocuencia que poseen en sus peroraciones y escritos los que se erigen en defensores de la clase oprimida, no hay paliativo posible en la sociedad, mientras mil atávicas supersticiones filosóficas, políticas y sociales retengan a la casi totalidad del ser humano a una inferioridad manifiesta, teniendo por derivación la infinidad de males que aquejan nuestra sociedad.

Por tanto, estos espíritus soñadores que aman por justicia y no por el ridículo e hipócrita sentimentalismo tan nefasto entre los seres humanos, ven con harto dolor que la conquista de sus ideas generosas, humanitarias, regeneradoras, no se pueden llevar a cabo en esta sociedad corrompida. Trocando sus ideas en la tormenta que arranque de cuajo las raíces, que limpie la ciénaga para dar cabida a la abnegación y al heroísmo, que sin esto no hay vida posible.

Viendo en perspectiva el baluarte del capital, se ve la genuina representación de la sociedad prostituida, entregada a los más execrables vicios.

Así vemos en la actualidad que el único objetivo por el que se ponen en

movimiento las actividades, es por el amontonamiento del capital; especulaciones febriles y por consecuencia las grandes crisis de industrias y derrumbamiento de fortunas.

Por lo que queda demostrado, que las instituciones de distribución y cambio dirigen mal y no ofrecen seguridad de bienestar a la sociedad.

Capital y miseria van emparejados; donde el capital se establece, la miseria brota por ensalmo, las legiones de famélicos le siguen en su estela de dolor.

Donde haya capital habrá guerras, finanzas, expoliaciones, impuestos, tributos, gabelas, analfabetos, cretinos, prostitución, miseria.....; reyes, príncipes, nobles, obispos, generales, hacendistas, etc., etc....., y falsos y cínicos hombres que han conquistado puestos de paladines de la causa proletaria, encerrando en un cuarto las ideas que les legaron los maestros de la redención del oprimido, tratando de engañar con sus dobleces de espíritu y con sus ideas pútridas; mas no, no podrán engañar al obrero consciente. Solamente serán escuchados por los servilistas o adulistas y por todos aquellos que tienen espíritu lacayuelo.

ENRIQUE GIJÓN

Madrid, octubre.

JENARO

dispone de un extensísimo surtido en trajes y abrigos de todas clases.

Elegante y esmeradísima confección de toda clase de prendas.

Siempre JENARO

Sobre la vida

y la muerte

En general somos tan paradójicos que, temiendo la muerte, menospreciamos o despreciamos la vida. Las palabras tedio, aburrimiento, cansancio, no indican otra cosa.

Por otra parte, ¿quién no desea la pronta llegada de una fecha (de un día de fiesta, del primero de mes, del día de la boda)?

Todo esto nos lleva a hondas reflexiones.

Lo que inmediatamente salta a la vista es que nosotros no registramos en el haber de la vida las horas amorfas, sin emoción, sin placer y sin conciencia del placer.

Según esta deducción, la vida queda reducida a bien poca cosa.

Suponiendo que un hombre llegue a los sesenta años, al exprimir de ellos el placer consciente, resulta que ha vivido unos cinco.

En efecto; separemos el tiempo de trabajo y el de sueño, y de esa vida no queda más que su tercera parte, veinte años. De éstos extraigamos los cinco primeros y los cinco últimos, aquéllos por inconscientes y éstos por achacosos, y nos quedamos en diez años. De estos diez, bien podemos deducir cinco entre enfermedades, dolores, sinsabores, tedios, etc., sin pecar de exagerados y que mejor quisiéramos no haberlos conocido. Quedamos, pues, en que, concediendo demasiado, el hombre vive unos cinco años.

Y para tan corto espacio ¡cuántas luchas, cuántas trapisondas, cuántos enconos desplegamos! ¡Qué razón tenía el vate latino al exclamar: «cur tanta fatigamur aevo brevis!»

De un modo inconcreto el hombre se da cuenta de la parquedad de su existencia, y no se resigna. Entonces, lo que le niega la cruda realidad, lo inventa su fantasía, empeñándose en prolongar su vida más allá del límite de su natural personalidad, de lo que es dado de su consciencia. Y forja lo sobrenatural con su constelación desdibujada de imágenes bellas: reinos inmortales, paraísos beatíficos, espíritus celestes, dioses todopoderosos y magnificentes, en cuyos lugares y con cuyos seres ha de gozar en paz inalterable y sin fin...

No nos enseñamos demasiado con la candorosa credulidad. Tienen perfecto derecho los mortales a admitir figmentos poéticos que llenen la irrealidad de un horrible vacío, como tienen derecho a producir novelas y obras de teatro para limar y poetizar las rudezas de la vida. La que no es acertada es la mixtificación con tan pintorescos sueños de esas fogatas inextinguibles de la post muerte donde sufren horrores únicamente ciertos vivientes.

Por ser tan efímera nuestra vida, nuestra vida placentera, la irradiación de ella es nuestra más subida fruición. Esta es la causa de que nunca la vivamos, ni la reconcentremos en el egoísmo presente y exclusivo. De aquí que las almas, cuanto más comprensivas, más trabajen para los demás y para el porvenir; divulgando el propio ideal que es siempre para ellas el mejor.

Los apóstoles de las doctrinas más contrapuestas, los científicos más eminentes, los constructores de obras gigantescas, jamás viven para sí. La celebridad de los grandes hombres que fueron y la que ambicionamos para nosotros, no es una proyección de la actual vida dichosa, es más bien la intensificación de la misma: el goce presente de una admiración futura.

He aquí un modo de transformar en Uno los tres mojonos del Tiempo (lo que fué, lo que es y lo que será); he aquí un modo de hacer *Uno* lo vario, de crear el Dios verdadero panteístico



PIDA SIEMPRE
CAFÉ "LOS NIÑOS,"
EL MAS EXQUISITO

Rafael Jiménez.—Toledo.

y eterno del cual formo parte y en el cual creo, sin recurrir a los delirios sensatos de los buenísimos teósofos.

A la vida como presente y como nuestra, nadie hacemos caso. El niño se educa para el mañana, para hacerse hombre; se hace hombre para fundar familia; funda familia para dejar sucesión, y desde este momento su razón de ser está en los hijos; y cuando éstos se hacen también hombres, los padres estorban y se van para seguir aquéllos la cadena sin fin.

¡Es para reírse de esta broma pesada de la Naturaleza! Si no encontráis fin en el camino, consultad a los moralistas que os los disparan a granel, aunque la Naturaleza los mira con ceño majestuoso y burlón; porque ella es el principio, y el medio, y el fin, el eterno presente y el eterno Todo...

Si yo pudiera entenderme con los animales que vienen detrás, les aconsejaría (si quieren que sus descendientes se libren de los horrores que proporcionan las imágenes de la muerte) que retrocedieran en su evolución. Porque sólo nuestro desarrollo anormal del cerebro es la causa de nuestras ideas sobre la vida y la muerte... Aunque, si reflexionamos mejor, la ley de las compensaciones preside a todos los seres. Quiero decir que el dolor y el placer se completan, viven el uno del otro; y si su inconsciencia priva a los brutos de muchos dolores, les priva al mismo tiempo de igual número de placeres.

Esta ley general es aplicable a los individuos de nuestra especie. Suponéis un mendigo y un millonario. Este, viviendo en perpetua orgía, sufre poco, pero todo le hastía y no halla placer en nada; aquél sufre mucho, pero experimenta continuas emociones y exquisitos placeres en donde el rico sólo halla regularidad fastidiosa. ¡Qué distinto es un día de fiesta para un trabajador y para un opulento que nunca hace nada!

Con todo esto vindicamos a la Naturaleza, totalmente justa, y censuramos a la Sociedad, siempre injusta. Háganse iguales en sociedad los que lo son en naturaleza y tendrán análogos placeres amalgamados con parecidos dolores... ¡Que es justa la Naturaleza! Como que en ella resultan pura verdad los dogmas de los premios y castigos de los creyentes. Comed demasiado, y ella os llevará al infierno de la indigestión; hacedlo mesuradamente, y ella os dará la Gloria de la reparación de fuerzas y del bienestar. Portaos bien o mal con los demás, y los demás os considerarán y beneficiarán u os difamarán y perjudicarán.

Terminemos estas divagaciones o bagatelas resumiéndolas en estas admoniciones:

Mirad la vida y la muerte como fenómenos naturales, sin estremecimientos dolorosos.

Irradiad el bien, porque en bien vuestro redundará.

Aprovechad la vida, que es corta, rodeándola de comodidades y haciendo fin de ella misma.

¡Vivid vuestra vida y dejad en paz los muertos!...

HEADS

Madrid, octubre.

Temas sociales

Error grandísimo

De graves consecuencias es el error que vienen sustentando año tras año muchos trabajadores directivos de diversos organismos sindicales, en lo que respecta a si el obrero debe ser político o no.

Esto, que a primera vista parece no tener importancia para el desarrollo social de las organizaciones obreras, lo tiene y en grandes proporciones.

Hora es ya de que esos compañeros militantes en los cuadros sindicales, tan refractarios a la política, declaren de una vez, con sencillez, franqueza y sinceridad, si es un grave perjuicio el que el obrero, a la vez que cumple con todos los deberes sindicales, milita en un partido político de lucha de clases, adiestrándose y preparándose con el fin de alcanzar lo antes posible el mejoramiento de la clase proletaria en general. Nosotros creemos que no hay

burguesía, lo mismo rural que financiera, procura tener siempre grandes partidos políticos haciendo sacrificios inmensos para sostener potentes representaciones en las esferas del poder directivo? Si esto hace la clase capitalista para mantener su hegemonía política y económica, no sé yo el por qué no hemos de hacer otro tanto la clase proletaria. Veamos si no este otro hecho, también elocuentísimo y de lógica aplastante. Todos los maestros y directores del proletariado universal fueron, son y serán militantes en los partidos políticos socialistas y comunistas, por ser la genuina representación de la organización obrera consciente de sus deberes de clase. Por falta de una educación política netamente proletaria, nos han cogido siempre desprevenidos todos los acontecimientos políticos sucedidos desde el año 1917 hasta el día de hoy. Si la misión del obrero fuera sólo luchar sindicalmente, sería tanto como quedarnos a la mitad del camino del que tiene que

Restaurant de C. GALIANO

Barrio Rey, 9.—Teléfono 201.

ESMERADO SERVICIO A LA CARTA

PAELLA VALENCIANA: MARTES Y DOMINGOS

Cubierto diario variado, precio: 4'50 pesetas.
Comedores en la planta baja y principal.

SERVICIO DE COCINA PERMANENTE

tal perjuicio, sino todo lo contrario. Lo absurdo, lo inverosímil, lo arcaico, es que en estos momentos haya obreros con una historia de luchadores tan larga en las organizaciones obreras y se encuentren tan pobres de mentalidad ideológica. Esto lo decimos por la frecuencia que se oye decir: «El obrero no debe ser político».

Esto, camaradas, es un atraso grandísimo para el mejoramiento moral y material de nuestra clase. No puede concebirse con sano juicio el que se diga que el obrero debe dejar la política a las puertas de los centros obreros, sin definir cuál de ellas, si la capitalista o la netamente proletaria. ¡Cuántos contratiempos, desaciertos y fracasos hemos sufrido en nuestras luchas la clase obrera por este modo de interpretar, de involucrar lo que es un partido político burgués a lo que es un partido político creado por las teorías Marxistas, o lo que es lo mismo, de lucha de clases!

Y lo más gracioso es que, por regla general, los que más firmeza demuestran en este error son los que a cada momento les agrada merodear por las antecelas ministeriales cogidos del brazo de cualquier politicastro perteneciente al campo de la burguesía, incluso a veces hasta llegar a vender su conciencia por unas miserables pesetas. Hechós clarísimos, de una diafanidad grandísima, los tenemos siempre que queramos fijarnos en ellos; uno de ellos éste. ¡Por qué la

recorrerse para llegar a la consecución de la emancipación del proletariado, esto debía estar al alcance de cualquiera; todos nuestros esfuerzos debían ir encaminados a educar políticamente a las masas proletarias para poder intervenir con eficacia y acierto en la dirección de los pueblos arrancando a las clases potentadas su libertad política y económica, causa principal ésta de todo el desorden moral y material.

Bien merecía la pena el señalar la diferencia existente entre la política destructora, perjudicial, aborrecible en todo momento, y la política Marxista, que por razón de clase ningún obrero explotado debe desdeñar. Tendremos que reconocer, queramos o no, que todo el mecanismo de la vida de los pueblos, lo mismo administrativo que directivo, es político; negarlo sería cerrar los ojos ante la realidad de los hechos.

Sería necesario, camaradas, el ir meditando un poco sobre esta cuestión tan necesaria para el desarrollo de nuestros intereses. Todos desechemos de nuestro lado ciertos prejuicios contrarios por la educación de la sociedad capitalista; pensemos en el porvenir futuro. Nuestra misión es esta: La de saber dirigir, encauzar y corregir los defectos de la organización proletaria.

MARIANO GARCÍA

Visado por la Censura.

Pacifismo verdadero

El camino más directo.

Dicen que en cierta comarca el buen acuerdo han tomado su gobierno y su monarca de que no haya ni un soldado.

Y aunque la medida encierra una enorme transcendencia a los marinos de guerra también les dan la licencia;

coronando el monumento de este acierto tan notorio con no haber reclutamiento ni servicio obligatorio.

Aseguran, y así es, que allí son muy pacifistas, y que el pueblo no es burgués ni piensa en hacer conquistas

por que ve que los millones que cuesta tener mesnadas trae a todas las naciones totalmente desquiciadas;

creyendo, con gran acierto, que del campo y del taller mayor aprovechamiento llegará el pueblo a tener.

Demuestra ello con certeza que ese pueblo no burgués discurre con la cabeza y no lo hace con los pies,

y ya supondréis, lectores, que no son los *liberales* y menos *conservadores* los que hacen reformas tales;

sino pueblo del de abajo que ha llegado a gobernar y en *Paz, Justicia y Trabajo* cifra el mayor bienestar.

¡Cuándo será el feliz día en que todas las naciones no malgasten su energía en soldados y cañones

y hagan como esa comarca, que si la Prensa no engaña, ocurre allá en Dinamarca no creáis que es en España!

X

Toledo, octubre 1929.

D.^a Amparo Rodríguez,
Profesora en partos de las Mutualidades de la Fábrica Nacional y de la CASA DEL PUEBLO.

Practicante en medicina y cirugía,
Dama diplomada de la Cruz Roja.

Precios módicos, en particular para la clase obrera.

Avisos: Sinagoga, 5, 2.º—TOLEDO

Panoramas de actualidad

Despojos artísticos

No ha podido callar la Academia de Bellas Artes, y ello ha dado origen a que la prensa madrileña, a excepción naturalmente de la jesuítica, se haya



SI NO HA PROBADO EL CAFÉ
“REY WAMBA”,
Hágalo, que es el mejor.

JULIAN AYUSO—TOLEDO

ocupado extensamente del insólito y continuado hecho que nos despoja de cuanto de valor artístico nos legaron nuestros antecesores. Hora era ya de que la opinión se interesara por esta cuestión, que nada tiene de nueva, y coincidiera en interesar de quien correspondiera medidas energéticas de restricción, que impidan el que, gentes sin escrúpulos, sin conciencia, realicen esos actos naturalmente inspirados en un egoísmo escandaloso. Ojalá, y el propósito se consiga, evitándose para lo sucesivo lo que hasta ahora debió ser inevitable.

¿Cuántas obras de incalculable valor no habrán salido impunemente de España? ¿Cuántos agiotistas no se habrán enriquecido a costa de nuestro tesoro artístico? Muchas cosas que hace tiempo fueron dichas, indudablemente recobrarían hoy actualidad y adquirirían el valor que entonces no tuvieron, demostrándose lo añejo del asunto y aclarando qué clase de personal es la que lleva a cabo estos negocios, tan en pugna con los auténticos principios patrióticos.

Precisamente el turismo es una enorme fuente de ingresos para España, y el turismo le atrae nuestro arte. Si el arte desaparece, fatalmente desaparecerá el turismo. Y a eso llegaremos de no ponerse a tiempo el dique que refrene la codicia insana del que se llama suyo, lo que es de todos. La riqueza artística es un patrimonio colectivo, no privado o individual del que puede disponerse libremente. Y esto, que no quieren comprenderlo los que realizan esos despojos, hay que hacérselo saber de grado o por fuerza, y de una vez y para siempre. En ello se juega mucho de moral y de material.

Modestamente nos sumamos a la campaña de la prensa madrileña, con tan loable fin emprendida, que de esperar es sea la última en este orden de cosas.

MARTINITO

Cosas que pasan

Nos dicen que la organización de Dependientes de Comercio ha expulsado a dos asociados por iniciar la idea de ingresar en bloque en la Casa del Pueblo.

No nos sorprende. La Asociación de Dependientes de Toledo, siempre fué refractaria a eso al tiempo que incompatible. Refractaria, porque jamás dejó de estar influida por la clase patronal. Incompatible, porque en la Casa del Pueblo no puede haber entidades que cultiven el baile y la charanga.

Se explican ahora algunos camaradas madrileños la posición pancista del delegado de esta Asociación al Congreso nacional recientemente celebrado?

**

Parece que el contratista del edificio que ha comenzado a construirse para Normal de Maestras, se atiene a lo convenido entre patronos y obreros del ramo de construcción en cuanto a jornada y jornales.

Tan acostumbrados estamos a tropezar con contratistas desaprensivos, que, la verdad, el hecho presente nos satisface en extremo.

Al contrario de lo que nos ocurre

tratándose de la nueva línea del ferrocarril célebre.

**

Es el *Heraldo de Madrid* el que ha podido publicar lo siguiente:

«Se anuncia que en breve se celebrará el juicio contra un individuo llamado Campanile, de Florencia, y contra otros acusados de ser sus cómplices en un caso extraordinario de fraude. Se les acusa de haber inventado milagros de la Virgen con objeto de sacar dinero a las personas piadosas.

Hace dos meses circuló la noticia por los pueblos de Isola, Nicola, Fossoné y Antonovo, en Toscana, de que la Virgen se había aparecido en un olivar. En seguida llegaron peregrinos de todas partes a pie y en carros y las invitaciones para inscribirse en un fondo con objeto de construir una iglesia en el terreno sagrado fueron acogidas con una respuesta generosa. Se erigió un altar ante el cual ardían siempre cirios y velas, donativo de los creyentes. Estando las cosas en este punto Campanile hizo su aparición. Como, según se ha dicho, él fué quien inventó la historia del milagro de la Virgen, anhela-

José Manuel de la Puente,

Médico del Hospital provincial.

CIRUGÍA GENERAL

RAYOS X

Pasará consulta todos los días de TRES a SEIS.

Hombre de Palo, 21, pral.

TOLEDO

ha sostener el fervor religioso que había provocado.

Un día un baldado se arrastró penosamente hasta el altar y después de postrarse ante él repentinamente comenzó a lanzar gritos de «¡Milagro! ¡Milagro!». Arrojó sus muletas y empezó a pasear ante la asombrada multitud para mostrar que había recuperado todo su vigor.

Fué un trozo de comedia admirablemente representado; pero desgraciadamente había entre la multitud un gendarme que conocía a Campanile. Este, al ser detenido, declaró que sus cómplices eran curas y que repartía con ellos el dinero que obtenía.»

De este corte son muchos de los milagros que se realizan.

**

No ha dado comienzo—ni mucho menos—la temporada teatral, y ya hay quien está llorando ante el hecho de haberse reducido algo la localidad para hacer las puertas de salida que no había.

Seguramente que ni el propio empresario se encuentra tan apurado. Lo que sí debe encontrarse es satisfecho de tener quien constantemente le lama las plantas de los pies.

Y tú por una entradeja gratuita...

**

Hay sujetos que de un modo vergonzoso se avienen a todas las situaciones. Recordamos que hace unos años, el señor Goro fué combatido sanamente por *El Bonete*. Hoy sin embargo, el señor Goro no puede ser mejor que lo que es. Sea quien sea la persona que ocupa el sitio, es adúlada aunque con anterioridad se la haya reconocido como perjudicial.

Hay que sonreírse y, de vez en vez, sacudir el salivazo. Es el mayor honor que puede hacerse a esta tropa.

INFORMACIÓN SINDICAL

Reuniones.—Acuerdos.

Sociedad de Barberos

Se reunió el 22 de octubre, y se aprobaron el acta y las cuentas correspondientes.

Se trató del estado económico de la Sociedad, y fué acordado el dar impulso a la Sociedad y exigir se pongan al corriente en el pago los que se encuentran al descubierto para lo más brevemente posible hacer frente a los compromisos sociales adquiridos.

Servicio Escénico

Este mismo día, y convocados por esta entidad, se reunieron los acomodadores y similares para aprobación del Reglamento porque ha de regirse la Sociedad y nombrar los cargos directivos.

Con algunas enmiendas, fué aproba-

El 29, se reunió la Asamblea de Directivas, y el 30, la Sociedad de albañiles. De estas reuniones daremos cuenta en el número próximo.

MURMULLOS

—Mu buenas, amigo Nicomedes, ya era hora que yo te viera *pa* explicarte las muchas cosas sucedidas en estos últimos días. Las hay buenas, y con las que te vas a hinchar a reír. Verás...

—Pero, espera, espera... A tí te hacen una y al minuto te se olvida. ¿Qué no te acuerdas que la última vez que nos vimos, por meterte en honduras no faltó quién te tapó la boca?

—Hombre, sí me acuerdo, y precisamente ese tropiezo me ha traído disgustado quince días, pero como lo de hoy no es de importancia...

—Déjate de que no es de importancia. De importancia no era lo que decías aquel día y ya sabes lo que te ocurrió. Lo mejor es que luego me lo cuentes y que ahora sólo hablemos del fútbol o del tiempo, que ya ves que va estando frío.

—No me lo recuerdes, porque me pongo pálido cuando pienso el problema que el frío me plantea.

—Hombre, Perico, ¿qué problema es ese?

—El del gabán, que no le tengo ni sé cómo hacerme con él. Y a mí, la verdad, ya me da vergüenza meterme en la pelliza aquella que conoces, aparte de que bien ganado tiene el retiro. No me la pongo, no.

—No te la pongas, no. Yo te voy a proporcionar una trinchera con la que vas a adquirir más categoría que Don Juan Tenorio...

—Pues, ahora que hablas de Don Juan Tenorio. ¿Tú sabes si por fin le ponen en el Teatro este año?

—Me parece que no, porque desde mayo no habido lugar de acondicionar el local. Todavía duran las obras.

—Cosa que me alegra de veras, pues tenía prometido a la suegra llevarla, y con este motivo mira por donde me evito un conflicto... y... espera, espérame, que mírala por donde va y voy a ver si me doy maña *pa* sacarla *pa* unos vasos... Ahora vuelvo, que voy a contarte lo que antes he tenido que callar...

FANTOMAS

SI PRECISA

comprar reloj o despertador, diríjase a REAL DEL ARRABAL, 44 donde encontrará preciosos modelos para señora y caballero, clase garantizada.

A plazos: UNA PESETA semanal.

Informes detallados, pueden pedirse también al compañero Julio Sillero.

Obreros: Leed «EL PROLETARIO»

RESTAURANT "ROYALTY"
BARRIO REY, 1.—TELÉFONO 50
Servicios por cubiertos y a la carta.
Banquetes.—Bodas.
Especialidad en Paellas.

MONTES
ALMACENES MERCERÍA Y PAQUETERÍA
3 — BELÉN — 3
MONTES  **MONTES**
TEJIDOS :: CONFECCIONES :: MUEBLES
6/8 — BELÉN — 6/8
Estupenda reforma en la antigua casa Castresana por MONTES

CHISPAZOS

Los guardias y la lechera.

*Hace varios días
que he visto formados
en una terraza
a nuestros urbanos.*

*Están bien formados;
gran expectación,
por ver el desfile
del gran batallón...*

*La voz de su jefe
se oye en la otra acera;
¡alerta, soldados!...
¡ahí va una lechera!*

*Se rompe la fila,
se arma la gran guerra
y surge de pronto
una linda lechera.*

*Se les caen los cascos,
la leche se altera,
todos cerculamos
menos la lechera.*

*No viste de blanco,
no lleva descote,
su linda peluca
le tapa el cogote.*

*No viste de blanco,
no le da la gana
(lo que es por mi parte,
que vaya en pijama).*

*Hay una batalla
por verla los ojos,
y aparece de pronto
un hombre que es cojo.*

*Se forman de nuevo,
la bronca es menor...
se aleja la niña
(y me alejo yo).*

*Voy detrás de ella,
con gran arrebató
y apago mi fuego
en casa de Agapo.*

*Carreras y sustos
en las Cuatro Calles,
¡son nuestros urbanos,
blandiendo los sables!*

*Y es que a la lechera
la echan mil piropos;
se apagan las luces
(¡sobra con sus ojos!)*

*El jefe se enfada,
la niña se asusta,
se le cae la leche
y arman la trifulca.*

*Surgen tres urbanos
parlando el francés
(¡obra de un marista,
que vive en Argés!)*

*La voz de su jefe
se oye en la otra acera,
¡en marcha, soldados!...
(¡cómo se prospera!*

*¡Y cómo se ríe
la linda lechera!...)*

CAMARÓN

ganaban un duro. Con reglamento, lo mismo.

No lo creemos muy en armonía. Si tanto deber moral han de cumplir, correspondáse con alguno material, en atención a su situación y a que de esa manera acogerán con algún agrado el tal articulado, porque de otra manera...

Recomendamos al concejal encargado del asunto, que tenga muy en cuenta a qué guardias designa para que aprendan el francés, pues los hay que no saben el español, y a lo mejor el pretender que alguno de estos aprenda esa

NOTICIAS

Por diferencias surgidas como consecuencia de las pretensiones que el industrial señor García Gamero formuló últimamente cerca del personal a su servicio, ha dejado de pertenecer a la fábrica de muebles de ese señor, nuestro compañero Justo García, que ha pasado, contratado ventajosamente, a dirigir el nuevo taller de construcción y arreglo de toda clase de obra en madera, establecido en la calle de la Feria, número 17.

Auguramos al nuevo industrial M. Galán, prosperidad en el negocio que emprende, ya que constituye un acierto el situar al frente del taller a un obrero tan especializado y competente como nuestro compañero Justo.

Tenemos en nuestro poder una caricatura original del compañero A. Carretero, de Mora, que publicaremos lo más brevemente posible. Quizá en el próximo número.

Por lo bien inspirada, es de seguro que agradecerá a todos nuestros compañeros y suscriptores.

Como anunciamos en el anterior número, fué inaugurada el 19 del pasado, la nueva confitería establecida en la calle del Hombre de Palo, 21, y que se titula «La Toledana».

Aunque nos fué imposible asistir, agradecemos de todas veras la atenta invitación que se nos hizo, formulando nuevos votos por la prosperidad del negocio emprendido por estos compañeros.

El 20 del pasado mes, tuvo lugar el entierro de la niña Esperancita Gálvez Díaz, hija de nuestro compañero Gregorio, Tesorero de la Sociedad de albañiles y del Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo.

A éste y a su esposa, como asimismo al resto de la familia, de nuevo testimoniamos nuestro pesar por tal motivo.

Se están llevando a cabo con gran éxito las gestiones para la organización de un ciclo de conferencias que, previa autorización, ha de tener lugar en el Salón de Actos de la Casa del Pueblo, a cargo de valiosos elementos de la capital y de Madrid.

En el número próximo daremos más detalles y designaremos día, hora y orador para la primera, desde luego encomendada a un inteligente camarada madrileño.

Virgilio Carretero Maenza

ABOGADO

CONSULTA DE ONCE A DOS

Horno de la Magdalena, 6.

TOLEDO

RODRÍGUEZ, IMPRESOR.—TOLEDO

Consultorio y Clínica Operatoria
a cargo de
D. NICOLAS PEÑALVER M.-PERALTA
EX INTERNO POR RIGUROSA OPOSICIÓN DEL HOSPITAL DE LA PRINCESA Y DEL GENERAL, DE MADRID
**Electricidad médica, Corrientes farádicas,
galvánicas y Masaje vibratorio.**
CONSULTA: DE 11 A 1 Y DE 2 A 4
Calle de Jardines, 5.—TOLEDO

COSAS DE AYUNTAMIENTO

Un Reglamento... de abrigo

Recientemente ha sido aprobado, y otorgado un voto de gracias al autor—¡no faltaba más!—el Reglamento orgánico por el que en lo sucesivo han de regirse los guardias municipales. Consta nada menos que de ochenta y tantos artículos.

No creemos haya quien dude que el empleo de guardia, con tantas disposiciones que cumplir, va a ser bastante menos que Jauja. Una reglamentación larga y estrecha es siempre difícilmente cumplida por cuanto no es fácil retener en la memoria tantas cosas tan de sopetón endosadas y sospechamos que a estos funcionarios se les va a crear una situación comprometida si por cada renuncia se les aplica multa o correctivo.

Mas no es por esto que entendamos que todo funcionario no deba sujetarse a una reglamentación, pero ésta, debe ser establecida teniendo en cuenta la calidad del tal funcionario, sin olvidar por un momento el exigir, debemos atender también lo que sea de justicia.

Al guardia municipal se le reglamenta el servicio mediante ochenta y tantos artículos que ha de empezar por aprenderse. Tenemos muy en cuenta que ha de cumplir estos deberes que se le imponen. Pero en cambio ni hacemos mención siquiera de su situación económica. Sin reglamento

lengua, cuesta más que la obra de Saffont, terminando por no sacar nada en limpio.

Las piedras aquellas que dijimos que había a la entrada de San Cristóbal continúan produciendo víctimas. No las han quitado.

Las volteretas se suceden con frecuencia, y vamos... que de nuevo nos permitimos opinar en contra del autor de la idea.

El evacuatorio de San Vicente fué al fin enclavado con arreglo al proyecto. Muy bien.

Deploramos el fracaso de la oposición y de todos aquellos arquitectos que emitieron su parecer sobre si debía mirarse pa allá o pa cá. El concejal encargado de esto hizo muy bien en no tomarlos ni en consideración. Así se procede.

En Santo Domingo el Real existe una rinconada de la que por fuerza se pretende hacer un jardín.

Pero es el caso que se trata de una roca cubierta con una fina capa de tierra, y por tanto es imposible que florezca nada de lo que se siembra.

Y además, que la rinconada esa tiene su aplicación desde tiempo inmemorial.

Es sólo una advertencia con el fin de que no se gasten los cuartos en balde.

Eusebio Becerro Cuartero
Establecimiento de Calzado de lujo y
Taller de reparaciones del mismo.
ESPECIALIDAD EN CALZADO A LA MEDIDA
Precios sin competencia, especiales para la
clase obrera.
Serviros en ella y apreciaréis las ventajas.
Venancio González, 19 y 21
TOLEDO

Si va Ud. a Madrid
tenga en cuenta que nuestro paisano
AGAPITO GARCÍA,
antiguo propietario de «La Mezquita», tiene
establecido un Restaurant donde por poco
dinero, ofrece un servicio esmeradísimo.
¡No deje de acudir a las comidas toledanas
en MADRID!
Postigo de San Martín, 9.
(Junto a Preciados.)

Gran Tintorería al vapor
de
Félix Pascual Martín
DESPACHO: Calle de la Feria, 5.
TALLERES: Calle de la Zarzuela, 4.
TOLEDO
Esta casa, por sus perfectos coloridos, es la
preferida del público.
Lufos en veinticuatro horas.